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Эрдоган капитулирует перед командой Байдена

Запреты от ВИЧ не защищают

Турция идет на примирение с израильтянами и саудовцами

В Москве представили фильм «Против СПИДа: взгляд двух поколений. Ценностная навигация»

Игорь Субботин

Турция демонстрирует готовность примириться 
со своими региональными соперниками – Саудов-
ской Аравией и Израилем. Вслед за признаками 
оживления дипломатических контактов с Эр-Рия-
дом появились данные об открытии специального 
канала обратной связи с израильскими официаль-
ными лицами. Эксперты называют эти шаги Турции 
попыткой умиротворить будущую администрацию 
Джозефа Байдена, однако есть серьезные сомне-
ния в том, что президент Реджеп Тайип Эрдоган 
готов следовать подобному курсу долгое время.

О том, что глава Национальной разведыватель-
ной организации Турции (MIT) Хакан Фидан при-
ступил к секретным переговорам с израильскими 
чиновниками, сообщил портал Al-Monitor. Источник 
американского издания сообщил, что это признак 
сдвига в отношениях. Фидан уже имеет опыт об-
суждения ливийского и сирийского конфликтов с 
израильской стороной, однако недавние контакты 
касались именно двусторонней повестки: Анкара 
выступила за улучшение дипломатических связей 
с еврейским государством. В 2018 году на фоне 
вспышки в Газе турецкое руководство объявило о 
временной высылке израильского посла. МИД ре-

спублики также обратился к генконсулу Израиля в 
Стамбуле с призывом на некоторое время покинуть 
территорию страны.

Один из западных дипломатов рассказал Al-Mon-
itor, что улучшение двусторонних отношений с Из-
раилем может дать Анкаре возможность навести 
мосты с будущей администрацией Байдена. Тем не 
менее другой собеседник издания отнесся скепти-
чески к перспективам полноценной дипломатиче-
ской «перезагрузки» между странами, указав на то, 
что Турция «остается глобальной штаб-квартирой» 
палестинской организации ХАМАС. Страна не толь-
ко позиционировала себя как адвокат сохранения 
статуса Иерусалима и защиты прав палестинского 
народа, но и, по данным британских газет, предо-
ставляла свою территорию боевому крылу ХАМАС 
для организации нападений и диверсий против ев-
рейского государства.

Такой же курс турецкая сторона взяла в отноше-
нии другого регионального конкурента – Саудов-
ской Аравии. Об этом свидетельствует недавняя 
встреча между министром иностранных дел Тур-
ции Мевлютом Чавушоглу и его саудовским кол-
легой Фейсалом бин Фарханом в Нигере. «Прочное 
партнерство между Турцией и Саудовской Аравией 
выгодно не только нашим странам, но всему регио-
ну», – написал турецкий министр в Twitter. Чавушо-

глу подчеркнул, что Анкара дорожит отношениями 
с королевством. Встреча произошла через неделю 
после того, как Эрдоган привел телефонные пере-
говоры с королем Саудовской Аравии Сальманом 
для обсуждения вопросов вокруг проведения сам-
мита «большой двадцатки».

В этом году сообщалось, что Эр-Рияд иницииро-
вал негласный, но жесткий запрет на ввоз в королев-
ство произведенных в Турции товаров. Британская 
газета Financial Times со ссылкой на целый ряд ре-
тейлеров сообщала, что Саудовская Аравия забло-
кировала практически «весь импорт продукции» 
из республики. Глава Стамбульской ассоциации 
импортеров одежды Мустафа Гультепе отмечал, 
что речь идет «обо всех мировых брендах, у кото-
рых есть магазины в Саудовской Аравии и произ-
водство в Турции». Интересно, что о существовании 
ограничительных мер турецкие экспортеры поняли 
по факту – после задержки своих товаров на саудов-
ской границе. Сам Эр-Рияд отрицал существование 
санкций в отношении турецкой экономики.

Сейчас ситуацию меняет приход новой админи-
страции в Вашингтоне. «После победы Байдена на 
выборах правительство Эрдогана выбрало более 
примирительный тон по отношению не только к 
США и Европейскому союзу, но и к региональным 
соперникам Турции – Израилю и Саудовской Ара-

вии, – заявил в разговоре с «НГ» старший директор 
турецкой программы в американском Фонде за-
щиты демократий Айкан Эрдемир, занимавший 
в прошлом место депутата в турецком парламенте. 
– Это изменение в риторике служит свидетельством 
обеспокоенности Эрдогана тем, что Байден не станет 
попустительствовать его агрессивной внешней поли-
тике и мерам в сфере безопасности и может ввести 
санкции в координации с Европейским союзом».

Как предполагает бывший депутат, турецкий пре-
зидент также может рассчитывать, что улучшение 
отношений с Израилем и Саудовской Аравией оста-
новит тенденцию на растущую изоляцию Турции на 
Ближнем Востоке и улучшит ее имидж в Вашингтоне 
и Брюсселе. «По большому счету эти шаги являются 
попыткой залакировать действительность и не отра-
жают каких-либо реальных изменений во внешней 
политике и политике безопасности правительства 
Эрдогана, – подчеркивает Эрдемир. – Прозвучавшие 
в прошлом месяце обещания президента Турции ор-
ганизовать правовые и демократические реформы у 
себя дома оказались пустыми, потому что позже он 
усилил свои репрессии в отношении оппозиции». Нет 
причин ожидать, что турецкий лидер выполнит свои 
обещания и на международном уровне, хотя можно 
ожидать, что его примирительный тон будет звучать 
еще некоторое время, заключил аналитик. n

Галина Грачева

Как говорить с детьми о ВИЧ, 
где к таким разговорам готовят 
родителей в России, Замбии и 
Шри-Ланке, в Латинской Амери-
ке и Палестине, рассказали участ-
ники премьерного показа фильма 
«Против СПИДа: взгляд двух по-
колений. Ценностная навигация».

Режиссеры и авторы проекта 
попытались показать в фильме, как 
мы сегодня живем в мире, где есть 
СПИД, что родители рассказыва-
ют о нем детям, где и что о нем уз-
нают подростки сами и как между 
старшими и младшими строится 
диалог. «Мы – это большая коман-
да, – рассказал режиссер фильма 
и проекта «ПРОТИВ СПИДа» 

Департамента здравоохранения 
Москвы Тигран Бежанов. – Мы 
– это департаменты здравоохра-
нения и образования столицы, 
включая организованную роди-
тельскую общественность, а так-
же Медицинский институт РУДН. 
Диалог между детьми и родите-
лями – тема не новая, она вечная. 
Поэтому наша общая цель – найти 
правильные слова друг для друга 
и научиться жить со своими деть-
ми, научить их жить счастливо и 
безопасно».

Премьера фильма и обсуждение 
прошли во Всемирный день борь-
бы со СПИДом – 1 декабря. И для 
России эта тема важна только по-
тому, что за последний год в нашей 
стране выявлено 55 тыс. новых 
случаев заражения ВИЧ-инфекци-
ей. Всего с ним зарегистрировано 
около 1,5 млн человек. За прошлый 
год в России умерло около 22 тыс. 
носителей вируса. А в мире за все 
время с момента открытия ВИЧ в 

1982 году вирус унес жизни более 
40 млн человек, и примерно столь-
ко же людей сейчас живут с ним.

«Проблема острая, важная и за 
последние годы вышла из младшей 
возрастной группы – более 80% 
ВИЧ-инфекции выявляется у лю-
дей старше 30 лет, – отмечает ди-
ректор Медицинского института 
РУДН, доктор медицинских наук 
Алексей Абрамов. – И все это не 
может не вызывать обеспокоенно-
сти как медиков, так и работников 
образовательных, воспитательных 
учреждений. Поэтому хорошо, что 
кинематографисты не оставляют 
эту тему».

При этом главный внештатный 
специалист по ВИЧ-инфекции 
Министерства здравоохранения 
РФ и Департамента здравоох-

ранения Москвы, руководитель 
Московского городского центра 
профилактики и борьбы со СПИ-
Дом Алексей Мазус подчеркнул, 
что сейчас между ВИЧ и СПИДом 
– огромная дистанция. Современ-
ное московское здравоохранение 
имеет все возможности для лече-
ния вируса иммунодефицита, с 
тем чтобы не дать ему развиться в 
СПИД. Кроме того, эксперт указал 
на то, что в столице практически 
остановлено распространение ВИЧ 
среди молодежи.

«ВИЧ-инфекция – многогран-
ное явление, искать к нему подход 
нужно, используя и научные мето-
дики, и медицинский инструмен-
тарий, и установки на активную 
социальную разъяснительную ра-
боту, – уточнил Мазус. – Причем в 
неменьшей степени, чем прогресс 
в терапии ВИЧ, важно постоянное 
обновление языка – стилистики, 
образов, форматов, жанров, – на 
котором нужно разговаривать 

с людьми, чтобы предостеречь, 
остановить в шаге от заражения. 
Для этого крайне важно такое 
мощное взаимодействие, как мы 
видим с вами на сегодняшней 
встрече. Это «концентрат» той 
колоссальной профессиональной 
работы, которую мы в постоянном 
развитии ведем в Москве много 
лет сообща: врачи, организато-
ры здравоохранения, педагоги, 
родительская общественность, 
специалисты по рекламе, уважае-
мые представители СМИ. Цифры 
показывают, что мы идем в верном 
направлении и ведем за собой но-
вое поколение».

Фильм «Против СПИДа: взгляд 
двух поколений. Ценностная нави-
гация» показывает, как подростки 
реагируют на тему ВИЧ, что о ней 

знают, как родители проводят с 
ними половое воспитание и какие 
основные ошибки совершают при 
этом. «Нужно честно с ребенком 
разговаривать, – говорит одна из 
героинь картины, директор бла-
готворительного фонда «Дети 
плюс» Ольга Кирьянова. – Если 
вы не владеете информацией, то 
поинтересуйтесь заранее, как ре-
бенку объяснить тот или иной 
вопрос».

И если у старшего поколения 
были проблемы из-за нехватки 
информации, то у молодежи об-
ратная сторона – данных об этом 
теперь слишком много. Сейчас о 
СПИДе дети знают даже больше 
своих родителей, рассказывают 
эксперты и участники фильма. 
«Самые распространенные ошиб-
ки, которые не позволяют родите-
лям выстроить разговор с детьми, 
это игнорирование, стеснение, за-
нятость, нежелание принять взро-
сление ребенка и – самое главное 
– неуважение к их чувствам, типа, 
я родитель и мне с высоты своих 
лет и опыта все виднее», – говорит 
режиссер фильма в картине.

В фильм включены монологи 
родителей, детей, психологов и 
врачей, где каждый высказывает-
ся о своих страхах в обсуждении 
темы ВИЧ, делится взглядами, 
просит о помощи в объяснении 
этого вопроса своим детям. Меж-
ду ними встроены рисованные 
скетчи, которые обыгрывают ти-
пичные ситуации между родителя-
ми и детьми, когда старшие могут 
ранить или нарушить психологи-
ческую связь со своими чадами. 
Например, дочка звонит из дет-
ского лагеря маме и рассказывает 
о своей первой влюбленности, а 
родительница в ответ интересует-
ся, как она поела и не холодно ли 
ей. Или маленький мальчик спра-
шивает о том, как он появился на 
свет, и папа, стесняясь и запинаясь, 
рассказывает ему придуманную 
историю о семечках, а когда через 
10 лет приходит время говорить о 
половом созревании, подросток 
над отцом насмехается и припо-
минает ему его же байку.

«Мне очень понравилось, как 
одна из героинь фильма сказала, 
что задача родителей – заниматься 
своими детьми. Потому что многие 
из них думают, что их детей все-
му научат в школе или где-то еще, 
– поделилась своим мнением о 
фильме в ходе его обсуждения сту-
дентка Медицинского института 
РУДН Мусонда Кетура. – Недо-
статочно заботиться только о том, 
как он одет и хорошо ли покушал, 
есть еще и здоровье, и важно гово-
рить о ВИЧ так же, как мы говорим 
о гриппе, например».

Кетура рассказала, как сама 
обсуждала темы секса с мамой, и 
она ей честно и очень тактично все 
объясняла. Такое доверие помога-
ло девушке делать выводы и пони-
мать, как вести себя в отношениях, 
когда она вырастет. «Мама показа-
ла этим, что если у меня есть во-
просы, то она ответит, и я думаю, 
она понимала в эти моменты, что 
подробное объяснение – возмож-
ность меня защитить», – объясни-
ла студентка.

Кстати, в Замбии, откуда прие-
хала Мусонда Кетура, еще несколь-
ко лет назад на эти темы с детьми 
вообще нельзя было говорить, они 
затрагивались только на специаль-
ных уроках для молодых людей, 
которые хотели пожениться. До-
пускались туда только те, кто соби-
рался создавать семью, остальным 

вход был запрещен. В какой-то мо-
мент в этой стране заболеваемость 
ВИЧ выросла до 20% в крупных 
городах – носителем был каждый 
пятый. После этого власти нача-
ли просвещать замбийцев: вести 
лекции о ВИЧ в школах, церквях, 
показывать социальную рекламу и 
рассказывать о вирусе в учебниках. 
Сейчас заболеваемость ВИЧ в Зам-
бии снизилась в два раза.

«С моими родителями у меня 
таких откровенных разговоров не 
было, – признался в ходе диалога 
другой студент Медицинского 
института РУДН Мохамед Ос-
сан Саифул Ислам. – В Шри-Лан-
ке есть такой разрыв в этой теме 
между родителями и детьми, по-
тому что старшие не знают, как 
рассказывать об этом. Например, 
моя мама перед моей поездкой в 
Россию, когда мне было 19 лет, ска-
зала, чтобы я не пил, не курил и не 
занимался сексом с незнакомыми. 
В нашей стране есть свои религи-
озные традиции, и они учат нас, 
что до свадьбы не должно быть 
близких отношений. Но как пока-
зывает статистика, это не работает. 
Например, в 2010 году у нас было 
около 200 зараженных, в 2018 году 
– 800, а в 2019-м уже 1100. Запреты 
не помогают. Поэтому родителям 
нужно объяснять детям, что такое 
ВИЧ, проводить работу в школах и 
среди молодых людей». n

Тестирование на ВИЧ в Москве в последние годы стало макси-

мально доступным. � Фото�агентства�«Москва»

Москва – безопасный город
В Москве в 2019 году по сравнению с предыдущим периодом отме-

чено снижение числа новых случаев впервые выявленной ВИЧ-инфек-
ции на 5,2%, в том числе среди жителей столицы – на 6,2%. Тестирова-
ние на ВИЧ в последнее время стало доступным для всех и входит в 
программу диспансеризации. В итоге за 2019 год в Москве протести-
ровано на ВИЧ-инфекцию 4,8 млн граждан РФ и более 603 тыс. ино-
странцев. Медики в столице добились важного результата – более 90% 
носителей вируса в Москве знают о своем статусе. Всего же в России 
прошли тестирование 29,4% населения. Для сравнения: во Франции 
тесты сделали 8,9% населения, в Бельгии – 6,4%, в Ирландии – 5%. В 
мире о своем ВИЧ-статусе знают 81% людей, в странах ЕС – 86%.

Нужно ли «Единой России» конституционное большинство
Власть суперпрагматична и не может полностью доверять даже проверенным партнерам

Лидер «Справедливой России» Сергей Миронов под-
твердил журналистам, что ведет переговоры о коалиции с 
малыми партиями. Что это за партии, политик обещал ска-
зать, «когда переговоры закончатся». Предположительно 
речь идет о таких структурах, как «Родина», «За правду», 
«Патриоты России» и Российская партия пенсионеров за 
справедливость.

Логика «Справедливой России» понятна, и это логика 
предвыборная. Сам Миронов утверждает, что его партия 
и без коалиций пройдет в Думу следующего созыва, более 
того – увеличит свое представительство. Однако ни один со-
цопрос не обещает «Справедливой России» легкой жизни. 
Попытка стать зонтиком для движений с конкретной левой, 
социальной, популистской политикой – это тактика выжи-
вания в парламенте. Нечто подобное пыталось на прошлых 
выборах в Госдуму исполнить «Яблоко». Однако у «Справед-
ливой России», парламентской партии, лучше исходные по-
зиции. К тому же можно предположить, что все возможные 
альянсы эсэров получили или скорее всего получат одобре-
ние в администрации президента (АП).

Независимые СМИ на прошлой неделе также писали о 
том, что сотрудники АП на некой закрытой встрече предпи-
сали «Единой России» забрать во время следующей думской 
кампании больше двух третей мандатов, то есть показать ре-
зультат выше конституционного большинства. Объясняется 
это, по информации медиа, тем, что в ближайшее время Рос-
сию ждет беспрецедентное давление со стороны новой аме-
риканской администрации, следовательно, внешнему миру 
нужно продемонстрировать единство народа, его готовность 
сплотиться вокруг Владимира Путина.

Ни в АП, ни в «Единой России» эту информацию, конечно, 
не подтверждали. И обозначенная мотивация была бы весьма 
странной: на Западе не склонны верить в подобные результа-
ты российских выборов, видят в них накрутки, охотно верят 
оппозиции, которая в таких случаях говорит о фальсифи-

кациях и приводит свидетельства. Впрочем, это не значит, 
что планы власти, связанные с думской кампанией, никак 
не связаны с внешним фактором. Джозеф Байден далеко, но 
американские санкции задевают Россию, и можно ожидать 
экономического давления, расширения уже существующих 
ограничительных списков, создания новых. В этих условиях 
Кремлю важно иметь дисциплинированный парламент, гото-
вый быстро, без проволочек и лишних дискуссий принимать 
любые нужные законы.

Можно задаться резонным вопросом: разве сейчас у Крем-
ля нет такого парламента? У «Единой России» в Думе консти-
туционное большинство, и при этом ни одна из системно-оп-
позиционных партий ни разу не мешала принимать решения, 
обусловленные внешним фактором. «Крымский консенсус» 
– яркий тому пример. Стоит напомнить, что в 2014 году, когда 
разворачивалась крымская история, двух третей мандатов у 
«Единой России» не было. Патриотического консенсуса до-
стигла Дума, сформированная по результатам относительно 
неудачной для единороссов кампании 2011 года, приведшей 
к беспрецедентным акциям протеста и даже поправкам в из-
бирательном законодательстве.

Как бы то ни было, российская власть часто действует 
суперпрагматично, перестраховываясь, ставя на простые и 
надежные, как ей кажется, механизмы. Может показаться, 
что даже конституционное большинство не обязательно для 
«правильной» работы парламента: в нем и так все свои. Од-
нако в Кремле, в АП, конечно, следят за переменами внутри 
страны, замечают турбулентность социально-политической 
обстановки, а также, что особенно важно, готовность систем-
ной оппозиции или ее самых ярких представителей реаги-
ровать на перемены, зарабатывать очки. В таких условиях 
Кремль не спешит делиться властью. Впрочем, конституци-
онное большинство ему вовсе не обязательно получать толь-
ко благодаря «Единой России»: поле для маневров у власти 
довольно широкое. n
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